

**José Guilherme Merquior, *Liberalismo viejo y nuevo*, México, Fondo de Cultura Económica, 1993, 216 p.**

Juan Antonio LeClercq

La obra del intelectual brasileño José Guilherme Merquior, se destaca por sus trabajos en historia de las ideas. Resaltan especialmente los libros *De Praga a París* (FCE, 1989), *Foucault o el nihilismo de la cátedra* (FCE, 1986) y *El marxismo occidental* (Vuelta, 1989). En esta ocasión el Fondo de Cultura Económica publica *Liberalismo viejo y nuevo*, libro editado originalmente en el año de la muerte del autor y que representa una declaración de lealtad al pensamiento liberal.

Esta obra se justifica con base en diferentes motivos. En primer lugar, pretende ser una presentación "histórica" del liberalismo y no del tipo analítico. La razón estriba en que la mayoría de los estudios sobre el liberalismo, según Merquior, se han hecho desde la perspectiva analítica en detrimento de los enfoques históricos. Por ende, este estudio tiene una

tendencia más indicativa que inquisitiva.

En segundo lugar, el viaje en torno al liberalismo que realiza Merquior tiene el objetivo de demostrar que esta doctrina es sumamente plural. En otras palabras, partiendo de que para muchos críticos el liberalismo se reduce a ser la filosofía del egoísmo o, cuando mucho, la justificación ideológica de políticas económicas de corte conservador (véase el caso del "neoliberalismo" en América Latina), *Liberalismo viejo y nuevo* pretende demostrar que el liberalismo es una corriente de pensamiento sumamente compleja, rica en variantes y perspectivas, y que las diferentes interpretaciones que sobre la libertad se pueden tener desde el liberalismo, varían de un autor a otro.

En tercer lugar, este libro se presenta como una historia del pensamiento liberal realizada por un con-

vencido del credo liberal. En palabras del autor:

Escribo con un declarado compromiso con la herencia y los ideales que están detrás del rótulo de liberal —hoy en día casi una “mala palabra” para muchos, tanto de la derecha como de la izquierda. Éste es un libro liberal sobre el liberalismo, escrito convencido de que el liberalismo, correctamente entendido, resiste a todas las difamaciones. (p. 14.)

Una vez hechas las aclaraciones sobre su posición, se nos invita a recorrer con el autor cuatro siglos de existencia del pensamiento liberal. El recorrido es realizado con lucidez y con el respaldo del enorme bagaje cultural propio de José Guilherme Merquior. Sobra decir que la experiencia de un libro de esta naturaleza está muy lejos de ser mero “tiempo perdido”, sobre todo para aquellos que creen que la filosofía política no tiene

nada que decir frente a los problemas de nuestro tiempo.

No obstante, por muchas virtudes que pueda tener este texto, lo cierto es que nunca podrá sustituir a la lectura directa de los “clásicos” que en él se estudian. *Liberalismo viejo y nuevo* es una oportunidad para introducirse a la historia de una de las doctrinas más influyentes dentro de la filosofía política de la modernidad. Sin embargo, su visión “panorámica” y no “microscópica” sólo puede ser un acercamiento al liberalismo, no una lectura especializada. Todo esto es naturalmente aceptado por el autor.

De igual forma, la perspectiva de Merquior es una invitación abierta a conocer el liberalismo dejando atrás los prejuicios tradicionales que han empañado por largo tiempo la visión de esta doctrina. Podemos sintetizar el espíritu liberal de Merquior mediante la fórmula que el liberal italiano Luigi Einaudi utilizaba para describir a la sociedad liberal: “el imperio de la ley y la anarquía de las mentes” (p. 18).